

Un outil de sensibilisation et de participation citoyenne



DESCRIPTION DE L'INITIATIVE

DATE

Juin 2017

BUDGET

12 600 € (cofinancement Département des Pyrénées-Atlantiques, Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine et Agence de l'Eau Adour-Garonne)

PARTENAIRES

Conseil départemental des Pyrénées-Atlantiques, communes (Buzy, Buziet, Bescat et Ogeu-les-Bains), Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine, Agence de l'Eau Adour-Garonne, CEN Aquitaine, Béarn Initiatives Environnement, Éducation Environnement 64

DOMAINE D'ACTION

Sensibilisation, éducation

SECTEUR D'ACTIVITÉ

Éducation à l'environnement et au développement durable

LOCALISATION DE L'INITIATIVE

Plaine d'Ogeu, ferme des Jardins d'Ossau et tourbière de Buzy (64)

PILOTES

EDDB - CPIE Béarn
Villa Bourdeu

Allées du Comte de Tréville
64400 OLORON SAINTE MARIE

05 59 36 28 98

cpiebearn@cpiebearn.fr

www.cpiebearn.fr



Willemien ARTIGAU

Coordinatrice

06 01 73 78 97

coordination@cpiebearn.fr

Alexandre BENASSIT

Coordinateur (en remplacement)

06 01 73 78 97

coordination@cpiebearn.fr

Les « 24 heures de la Biodiversité » constituent un outil au service des scientifiques, du grand public, des élus locaux et d'un territoire choisi. Ce rendez-vous ludique, festif et accessible à tous privilégie les observations, les sciences participatives et les méthodes d'inventaires de la biodiversité. Il vise à accompagner et améliorer la connaissance et la protection départementale du patrimoine naturel. L'intérêt d'un tel outil pour le territoire des Pyrénées-Atlantiques a été identifié lors de la journée de rencontre dédiée aux sciences participatives organisée par le Département à Biron, en mars 2016. En complément, ce dispositif répond à la volonté du CPIE Béarn et du CEN Aquitaine de valoriser les zones humides du territoire.

En 2017, pour une première régionale, les « 24 heures de la Biodiversité » se sont déroulées sur la plaine d'Ogeu, à la ferme des jardins d'Ossau et à la tourbière de Buzy, espace naturel sensible. Le format proposé et le programme varié (réalisation d'inventaires, observations de terrain menées de jour comme de nuit, animations sensibles) ont mobilisé une dizaine de naturalistes ou animateurs ainsi qu'une centaine de participants de tous âges. Papillons, araignées, rapaces, amphibiens, écrevisse blanche et autres chauve-souris étaient les acteurs des observations nocturnes. Les expéditions de jour ont débusqué reptiles et insectes et décelé une flore spécifique. Le Slam organisé au coucher du soleil, une nuit à la belle étoile ou sous un tipi et des contes et croquis nature ont procuré des espaces poétiques et sensibles.

Ce temps de rencontre a contribué à mettre en lumière les lieux remarquables et les espèces communes ou méconnues de ce territoire de piémont, à sensibiliser à la préservation du patrimoine naturel et à améliorer la connaissance sur la biodiversité de ce territoire par le biais de protocole de sciences participatives. Certaines données ont notamment permis d'alimenter la démarche d'Atlas de la biodiversité communale (ABC) diligentée par le Parc national des Pyrénées.





RÉSULTATS OBTENUS

■ **La météorologie** a permis aux 14 sorties naturalistes tous publics de se réaliser, et de rassembler ainsi environ 90 personnes (adultes et enfants hors scolaire). De plus, 2 classes locales se sont inscrites à des activités du vendredi après-midi et des adolescents d'un IME, accompagnés de leurs éducateurs, ont assisté à une animation sur les araignées et papillons. Le Slam naturaliste fut plébiscité, les temps de repas furent conviviaux et une trentaine de personnes se sont laissé tenter par le bivouac.

■ **L'ambiance générale** de la manifestation a été propice aux échanges entre participants, avec les naturalistes et les animateurs naturalistes. Une attention particulière a aussi été portée à l'impact environnemental de la manifestation (covoiturage, poubelles de tri, vaisselle réutilisable, etc.).

■ **Deux semaines avant**, une lettre a été envoyée aux habitants des 4 communes concernées et des flyers ont été mis à disposition dans divers endroits.

DIFFICULTÉS RENCONTRÉES

Peu d'habitants des communes avoisinantes de celles concernées par les « 24h de la Biodiversité » ont participé à ce temps de découverte. La plupart des participants venaient de plus loin. La communication a été un peu tardive et la lettre envoyée par le Département des Pyrénées-Atlantiques a été peu efficace pour attirer des participants.

Les interventions des naturalistes et des organisateurs avaient été programmées le samedi en fin de matinée, mais de nombreux participants sont partis à la fin de l'animation naturaliste. Peu de personnes sont restées au buffet de clôture.

Le lien avec les sciences participatives a été fait

de manière hétérogène selon les intervenants lors des sorties.

SOLUTIONS APPORTÉES

L'implication locale pourrait passer plus facilement par les écoles.

Les approches artistiques permettent d'aborder les notions scientifiques d'une manière différente et de s'immerger dans une ambiance particulière.

PERSPECTIVES ENVISAGÉES

L'ensemble des organisateurs ont émis le souhait de poursuivre le travail de valorisation de la plaine d'Ogeu.

TÉMOIGNAGE

La participation des habitants peut être facilitée par leur implication (visite par des habitants ou des agriculteurs de leur terrain en binôme avec naturaliste) ou par la valorisation d'un projet scolaire en fin d'année, présenté par les enfants.

Si possible, privilégier le samedi/dimanche car le public est arrivé tard le vendredi soir (sortie de classe et de bureau), ou bien prendre en compte l'arrivée tardive des participants.

Placer l'intervention des organisateurs et naturalistes en ouverture de manifestation, ou bien le soir, quand tout le monde est là et disponible.

Ne pas surcharger le planning.